

Imacec sufre la mayor caída de su historia en abril, pero mayo podría ser aún peor

Lunes, 01 de Junio de 2020 - Id nota:926223

Medio : La Segunda
 Sección : Sociedad
 Valor publicitario estimado : \$3726400.-
 Página : 16
 Tamaño : 25 x 32

[Ver completa en la web](#)

16 **Sociedad** La Segunda lunes 1 junio 2020

Imacec en picada



Actividad económica se contrajo 14,1%

Imacec sufre la mayor caída de su historia en abril, pero mayo podría ser aún peor

Fuente: Banco Central

El próximo mes podría llegar a -19%. Con esto, el primer semestre ya se da por perdido y se pospone la reactivación.

Por Natalia Saavedra y Sofía Chiesa O Casagrande

Las cifras están haciendo realidad los peores temores de los economistas y del Gobierno respecto al impacto de la crisis sanitaria sobre la actividad.

Cayendo más de lo proyectado, el Índice Mensual de Actividad Económica (Imacec) de abril fue -14,1%. La cifra, entregada por el Banco Central esta mañana, muestra el impacto de más zonas en cuarentena y se aleja de la tímida recuperación luego de la crisis social posterior al 18-O (ver gráfico).

La caída de abril fue tan brutal que el mismo ministro de Hacienda afirmó que es "la caída más alta desde que se tienen registros" (considerando que el Imacec empezó a registrarse en 1986) y dijo que el segundo trimestre será "muy malo".

Y pese a las malas cifras del cuarto mes del año, los economistas afirman que mayo y junio podrían ser peores, cerrando un primer semestre para el olvido desde el punto de vista económico.

Recuperación hacia septiembre

Los datos dados a conocer hoy muestran que el Imacec minero cayó 0,1%, mientras que el no minero lo hizo

en 15,5%. "Servicios muestra una caída severa y esto anticipa cifras en mayo vistas con bastante preocupación y un mes de junio, incluso, bastante incierto", señala el economista de BCI Felipe Ruiz. Y agrega que la caída más fuerte será en el segundo trimestre en torno al 15%.

El socio de Gemines, Alejandro Fernández, cree que en mayo el Imacec podría caer hasta un 17% y que en junio seguiríamos viendo cifras de ese orden. Incluso, dice que es probable que julio también esté parcialmente afectado por la pandemia. Por lo mismo, estima que el primer semestre podría llegar a -17%.

Más optimista, el economista de LyD, Tomás Flores, plantea que el primer semestre podría caer -5,6%. En tanto en mayo, el Imacec se mantendría en -15% y aclara que con los nuevos datos de la pandemia y la prolongación de la cuarentena se posterga la recuperación hasta septiembre, es decir, al finalizar el tercer trimestre y no en sus inicios como se había planteado.

Estas caídas en la actividad económica implican que "el costo que tenemos que pagar por resolver la crisis sanitaria debe ir acompañado de ayuda y política fiscal", dijo en entrevista con Radio Biobío, el expresidente del Banco Central, José de Gregorio. Proyectó para mayo un Imacec podría caer entre

-16% y -19%, y que junto con junio serán "particularmente dramáticos". "Lo más importante va depender de cómo administramos la crisis sanitaria", dijo de Gregorio y en ese sentido hizo un llamado a que en materia de política fiscal debe hacer un gasto transitorio vía endeudamiento, que Chile "lo puede hacer".

Sin embargo, el director de presupuestos, Matías Acevedo advirtió que con estas cifras de actividad económica y manteniendo el nivel gasto "hoy estamos más cerca de un déficit efectivo de dos dígitos para el año 2020".

"Tal vez el Estado debería ir en ayuda de empresas"

Los resultados para 2020 van a ser bastante más malos que -4,5%, que es lo proyectado por el Fondo Monetario Internacional, dice el decano de la facultad de Economía y Negocios de la U. Santo Tomás, y ex asesor de Hacienda, Enrique Paris. El economista se cuadra con sus pares y ve un mayo sombrío. Explica que las medidas del Gobierno "han tenido como objetivo sostener ingreso de hogares o que las empresas no quiebren y se genere desempleo, no son medidas que busquen reactivar la economía", dice Paris.

Por lo mismo, explica que la gran tarea que tiene el Gobierno es estimular la economía para que a penas pueda volver a funcionar las empresas estén en condiciones de operar de inmediato. "Esto significara paquetes para estimular la inversión en construcción, por ejemplo, generar apoyo a empresas a través de créditos", dice.

Considera que los créditos con ga-

rantía estatal están bien orientados, pero no son eficientes porque son muy lentos frente a una situación donde la velocidad es clave "porque de eso depende que una empresa pueda sobrevivir". "Tal vez sea el propio Estado el que deba ir en ayuda de esas empresas, hay que buscar instrumentos, prestamos, créditos blandos, o sea, en casos cuando la situación es crítica hay que evaluar una transferencia fiscal a las empresas", explica Paris.

Línea de pobreza

Estos números tendrán un reflejo en las condiciones materiales de la población. El economista de Econsult, Mauricio Carrasco, señala que con una proyección de un ajuste de 7,5% en el PIB del primer semestre "la pobreza va a aumentar, tal como señaló la CEPAL, y la necesidad de medidas económicas también". Eso es justamente lo que está trabajando el Gobierno con los partidos políticos y deberían haber novedades en las próximas semanas con un nuevo paquete de ayudas.

Para el autor de la encuesta de empleos de la UC, el economista David Bravo, ya en abril, los hogares chilenos estaban experimentado una baja relevante en sus ingresos: una caída de 25% en la media. "Al ver los datos de abril, nos damos cuenta que la actividad cae casi en línea con lo que habíamos visto caer el empleo en nuestra encuesta", dice. Además, explica que las medidas de confinamiento presionan en mercado laboral, "que en mayo se espera una caída gigante, y con ello que arrastre al mercado laboral", sostiene.

En tanto, Fernández de Gemines dice que el impacto en la pobreza será fuerte y que eso refuerza la necesidad de "políticas que se vayan desplegando con un horizonte que se extienda hasta fines de 2021".